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顾昀

原以为能获得300万元慈善捐赠，结
果非但捐赠方失联、承诺的捐款打水漂，
还搭进去30万元的所谓“办公经费”。被
坑了一把后，北京启智智障儿童教育培训
中心只好找中华慈善总会讨说法。

据报道，这笔捐款当初以“IEI 集团”
和“中华慈善总会中峻基金”名义捐出，
民政部原官员和中华慈善总会人士均参与
了捐赠仪式。对此，中华慈善总会的书面
回应称，与这家公司无任何合作关系，也
不知悉和参与索要费用，这件事“应属恶
意且有预谋地实施了涉嫌诈骗的刑事犯罪
行为”。

话说到这份儿上，启智教培中心是不
是只能当冤大头了？不是。这事情有不少
疑点。据媒体调查，在中华慈善总会网站
上仍能查询到“中峻基金”，该项目发起单
位为中峻能源科技发展有限公司，其公司
总部正是“IEI 集团”。那么，双方真的是

“无任何合作关系”吗？还有，中峻公司早
在2013年10月就被吊销营业执照，而中华
慈善总会直至 2014 年 6 月才与其解除合作
协议，这是怎么回事？此外，中华慈善总
会相关人士是代表机构还是个人参与捐赠
仪式？这些疑问不搞清楚，中华慈善总会
恐怕难以摆脱干系。

还有可能，中华慈善总会虽然与中峻
公司有过合作，但并不了解其经营情况，
相关人员也是在不知情的情况下出席了捐
赠仪式。换言之，中华慈善总会可能也被
蒙蔽了。问题是，公众不会这么看。既然
有人参加了捐赠仪式，在公众眼里就代表
着中华慈善总会，就该承担相应责任，协
助调查，帮助启智教培中心讨公道。

这也提醒，官方背景的慈善组织站台
尤须谨慎。而针对目前存在的现象和问
题，除官方慈善组织要加强内部监督外，
还有必要从法规制度上对各类公益慈善合
作、挂靠活动加以规范。如此，官方慈善
组织才不会“赔了夫人又折兵”，才能杜绝
以公益为名的欺诈行为。

官方慈善组织
站台须谨慎

网言个论

法晚

据新华社报道，甘肃武威荣华工贸
有限公司近日因向腾格里沙漠违法排污
受到查处，目前调查和追责工作正在进
行。过去十多年里，这家企业连续数次
发生违规排污事件。群众曾向环保部门
举报，但省级环保部门对群众举报信件
只批转而没有深入调查检查，甚至不真
实反映情况，隐瞒违法事实。

一废水的“任性”，源自监管的
“自设盲区”。
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拦不住
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石平（本报）

在不少人蜂拥日本抢购马桶盖，背负
“水货客”名在香港购买名牌的时候，一个
《中国人，你要自信》的演讲广为传播。

这位演讲者就是我国的政治学家、作
家、复旦大学特聘教授、中国发展模式研究
中心主任，《中国触动》、《中国震撼》、《中国
超越》“思考中国三部曲”作者张维为，同时
他还是春秋研究院高级研究员，上海社科院
世界中国学研究所所长，日内瓦大学亚洲研
究中心高级研究员。上世纪 80 年代中期曾
担任邓小平及其他中国领导人的英文翻译，
走访过100多个国家。

在张教授看来，今天国内一些人天天贬
低自己的国家，开口闭口西方如何如何。其
实西方也好，中国也罢，都有自己的长处和

短处。今天的中国人对西方既无需仰视，也
不要俯视，而是要平视，唯有平视才能把自
己和对方都看得清楚、准确。

在谈到贫富差距时，有人说中国的“城
市像欧洲、农村像非洲”，特别是“农村像非
洲”，张教授认为可能是出自于善意的无知，

“我不知道持这些观点的人有没有去非洲农
村实地考察过。我走过18个非洲国家，访问
过加纳、肯尼亚、斯威士兰等地的农家，都是
离首都不到三刻钟车程的地方，大部分农民
住的还是土房和草房，房子往往没有门，只
有一块布帘。大都没有电，半导体收音机还
没有普及。在硬件建设上，美国纽约有三个
机场，现在跟上海浦东机场联系比较多的是
纽瓦克机场。美国基础设施都是六十年代
的，纽约市中心地铁站，与国内广泛运用的
屏蔽门相比只有简陋的护栏。怎么跟中国
比？我一个朋友在纽瓦克一个医院，做过博
士后研究，我问他你这个医学院怎么样？他
说不错。我说你哪个专业是最好的？他说枪

伤科，天天有火拼，枪伤科最发达了。美国，
你只要稍微有点起码的对这个国家的认知
你就会知道，这个国家由三个世界组成：第
三世界、第二世界、第一世界。如果你不幸地
坠入美国的第三世界，对不起，我估计你的
寿命和非洲人差不多，也就五十来岁。”

历史往往有惊人相似之处，上个世纪30
年代初盛行“中国人失掉自信力了”的论调，
对此，鲁迅先生采用“自损”的笔法，反驳当
时有些人散布对抗日前途的悲观论调，鼓舞
了民族自信心。文章指出，中华民族仍有许
多埋头苦干、拼命硬干、为民请命、舍身求法
的人在，而这些人正是民族的脊梁。

如今，在经济总量位居世界第二位的时
候，在许多人过上小康生活的时候，在实现
中华民族复兴的伟大中国梦的道路上，我们
应该更有底气、有雄心、有信心才是。如果说
鲁迅先生那种用“自损”笔法激发国人自信
自强的话，张维为教授通过用平视的眼光、
事实的对比，也值得当下国人重视。

感喟张维为教授传播正能量的方式

晚报观点

市十五届人大四次会议上，市政府在去年办好百件惠民实事的基础上，今年又推出了百项惠民清单。有引发热

议的机关事业单位养老制度改革，有关系百姓切身利益的社保体系和基础设施建设，还有适时启动的“食安枣庄”

行动，更有创建国家园林城市的全民总动员……

2015年的百件惠民实事你关心啥？各位读者，请一起来讨论讨论吧。投稿邮箱：zzwbsy2013@163.com。

戴忠群

看到《枣庄晚报》的报道，梳理一下
百项惠民清单，笔者倍受鼓舞。

日前，笔者在八大东门报摊买《枣庄
晚 报》 时 ， 巧 遇 几 位 常 来 买 报 的 “ 报
友”。老张说：“百件惠民实事说到咱老百
姓的心坎里去了，如果都能实现，那就太
好了！”老宋讲：“这些惠民实事，一件件

一桩桩的都关系咱老百姓的利益，真希望
这些事都能落实到位，千万别走走过场就
算了。”

说来说去，老百姓们都感觉这百件惠
民实事定得好，合民意，顺民心，看到眼
前的这些“真金白银”的实事，民众有了
盼头。如果真能把这些好事都办好，那可
真是咱百姓最盼望的事了。

在笔者看来，各级党组织和广大党员
干部，把百姓关心的衣、食、住、行、托
幼、养老、就业等事，时时放在心上，当

自己的事去办，当真事去办，不敷衍搪
塞，不走过场，让这些惠民实事真正落实
到位，才符合确定这些惠民实事的初衷。
如果这些惠民实事只停留在面上，落实不
到位，那政府就会失去公信力，群众也会
不满意的。这就要求各级领导干部要树立
全心全意为人民服务的观念，设身处地为
群众着想，克服困难让这些惠民实事都能
落到实处，给老百姓一个满意的答卷，让
民众安居乐业，共享社会进步的硕果。

盼百件惠民实事能落到实处

百姓说话

老猫

28 日晚上 8:30 到 9:30，是一年一度的
“地球一小时”时间。这个活动，依旧是全
球规模最大的环保活动，也依旧吸引了许
多环保人士乃至明星助阵。但和往年相
比，有了很大的变化。

首先是政府的硬性要求少了。往年的
活动，某些地方政府往往会主动要求企
业、建筑关掉灯火，甚至会让城管去监
督。今年几乎没有看到这样的做法，政府

也只是关掉自己办公楼的灯光，以表达自
己对活动的态度。这是一个很值得肯定的
做法。环保公益活动，就不应该沾上权力
的色彩，有时候政府部门介入，会过犹不
及，让人们心生反感。保持环保活动的自
发性和原生态，恰恰才是对它最好的保护。

另外一个变化，就是在中国有了一个
相对接地气的主题——“能见蔚蓝”。以前

“地球一小时”的活动，口号往往比较大，
总给人不切合现实的感觉。从去年的主题

“蓝天自造”起，空气质量就和熄灯挂上了
钩，有了具体的针对性。只不过，当时的
说法更加笼统，只是“提倡低碳生活”。

而今年，则进一步细化到提倡使用更
环保、更清洁的能源、关注可再生能源以
及反对煤炭等传统能源的粗放、过度使
用。环保活动能不能获得人们的支持，除
了形式上要新颖，主题选择也很有学问。
大而无当的主题是很难让环保真正深入人
心的，只有具体、有力且能引起共鸣的主
题，才会赢得更多人的好感。从这点来
说，“地球一小时”的改变还是值得称赞
的。

参加熄灯的人，在日常生活中未必是
环保者，没参加熄灯的人，环保意识不见
得比他人差。这需要环保活动更平和，要

以普及环保意识为基调，而不该非此即
彼。同样，不该把环保活动包装成一项时
髦活动。环保要保持自己的科学性，要告
诉人们的是该做什么和怎么做，一味追求
规模宏大和热闹、希望能抢头条，不是环
保活动的初衷。

所以，“地球一小时”继续下去，并不
该只停留在是否对电网有损害这样的低级
争论上，而应该提出更多的与能源相关的
环保理念来，同时，逐渐杜绝划线站队和
贴标签的想法，以宽大胸怀来获取更多的
支持者。这些，不仅仅是“地球一小时”
该注意的，也是其他环保活动该注意的。

地球一小时 变化有很多

@南方都市报：据英国 《每日邮报》
报道，近日在印度杰德拉区，一只小象不
慎落入一口井中。它的母亲起初尝试用长
鼻子救它，后来试图用脚将小象拖出来，
坚持了11个小时，始终不肯离去，但屡次
尝试均以失败告终。最后，附近村民听到
母象悲惨的叫声后赶来救出小象。

@央视新闻：哈尔滨近日的一场海
葬，百人将逝者骨灰装入沉降罐，沉入大
海，送亲人最后一程。人体焚烧后的骨
灰，属无机物碳酸钙，不会污染水质。海
葬海域是专门指定的，骨灰装在可降解的
沉降罐里，随着沉降罐慢慢溶解，一同变
成海的一部分，流向深处……

@头条新闻：28 日，成都一商家在公
园里搞活动，压轴戏“放飞蝴蝶”引爆数
千围观群众的热情。主办方称，这些是专
门从云南空运过来的，不过，由于气温较
低，蝴蝶不兴奋，大量跌落舞台。家长就
带着孩子挤上台，逮的逮，追的追，地上
蝴蝶被踩死不少。

微言大义


